

# EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XI

Precio de suscripción

Tortosa - Viernes 8 de Noviembre de 1918

Redacción y Administración

Mercaderes, 4 Patronato Obrero Católico

Núm. 2.995

## HECHOS Y NO PALABRAS

### La Voz caritativa del Papa

El Papa, único poder del mundo verdaderamente neutral, que ha suavizado con tanta amargura de la guerra, y que ha merecido respeto y atención casi siempre de uno y otro bando beligerante.

V  
(Continuación)

#### El Papa y los auxilios materiales a las poblaciones más necesitadas

##### 20. Aprovisionamiento de Bélgica

«La Santa Sede se ha interesado vivamente, por medio de la Delegación Apostólica en Washington y de las Nunciaturas de Bélgica y de Munich de Baviera, a fin de que el Comité de Socorros para el aprovisionamiento de Bélgica, formado en los Estados Unidos, pudiese en realidad hacer llegar sus auxilios a aquellos países, que tanto los necesitaban. Proveyó también la Santa Sede para que se hicieran colectas en favor de Bélgica en América y en otros lugares. Tan caritativa acción del Padre Santo consiguió plenamente su objeto».

Relación sobre las iniciativas de la Santa Sede en favor de las poblaciones belgas probadas por la guerra. «Arch. Neg. Ecl. Extr», Bélgica, 85, n. 31.127.

##### 21. Aprovisionamiento de Polonia.

En los primeros meses del año 1916, y muy señaladamente en Febrero, Marzo y Abril, levantáronse en diversas partes calurosas peticiones al Padre Santo, para que interviniese prontamente en favor de la población polaca atacada por el hambre.

Hacíanlas el Arzobispo de Varsovia, Alejandro Kakowski, en Febrero de 1916, y en nombre también del Comité de Socorros para Polonia; todo el Episcopado polaco, el 25 de Marzo del mismo año; y el ilustre escritor Enrique Sienkiewicz con fechas 13 de Marzo y 6 de Abril. Los ejércitos rusos, alemanes y austriacos, en sus marchas a través del territorio polaco, habían desolado, naturalmente, el país; faltaban los artículos de primera necesidad, y nuevas enfermedades debilitaban y consumían las vidas.

La América, que había ayudado al aprovisionamiento de Bélgica, hallábase pronta a hacer lo mismo por Polonia; pero era preciso tener los permisos necesarios de Rusia, Alemania, Austria, Francia y, sobre todo, Inglaterra.

El Papa inició largas y laboriosas negociaciones con los varios Estados que continuaron desde Marzo de 1915 a Febrero de 1916. Llegóse, por fin, a un acuerdo que permitía el aprovisionamiento de aquella noble y desgraciada nación.

«Colecc. doc.» pág. 135-151; n. 15.504, 15.152, 15.647, 16.223.

##### 22. Aprovisionamiento de Montenegro.

Un Comité inglés de socorros para Montenegro mostrábase dispuesto a enviar víveres a aquellas poblaciones, víveres que debían distribuirse bajo el control del Arzobispo de Antivari y del representante de España. Eleváronse súplicas al Papa para que obtuviese del Gobierno austro-húngaro la facultad de importar esos víveres y la seguridad de que se reservaran exclusivamente para uso de la población civil de Montenegro, y además, que estuvieran exentos de cualesquiera requisición. El

de Francia leche condensada a razón de 1.600 toneladas por mes.

El 15 de Junio de 1916 el Gobierno alemán declaróse pronto a dar permiso para los envíos colectivos a los prisioneros de guerra franceses, con tal de que se permitiese lo mismo con los prisioneros alemanes; pronto, además, a dar facultades para los envíos colectivos no sólo a los prisioneros de guerra sino también a los civiles belgas y franceses, 14 de Junio de 1916.

«Colec. doc.», pág. 156-163; n. 16.764, 17.223.

(Se continuará.)

#### SONETOS HEROICOS

##### La undécima batalla del Carso

XXVII

Trueno el cañón del Carso allí es la brega;  
retiembla al son la mole de granito;  
de roca en roca repercute el grito  
y comienza de nuevo la refriga.  
Verde nube de gases se alza y riega  
la vertiente del páramo maldito:  
con un tesón homérico, inaudito  
lucha el austriaco entre el turbión que siega.  
Roto el vistoso airon de plumas leve  
resbala por la sábana de nieve  
la itala hueste en alas del espanto.  
Y Cadorna al mirar que audaz le reta  
el austriaco pendón en la meseta;  
guarda la espada humedecida en llanto.

RAMIRO G. DE PALOMAR.

#### Nota de Wilson a Alemania

##### Próxima entrevista de Foch y los delegados alemanes para tratar del armisticio

Por orden del presidente Wilson, el señor Robert Lansing rogó al ministro suizo, encargado de los intereses alemanes en los Estados Unidos transmitiese la siguientes nota al Gobierno alemán:

En mi nota del 23 de octubre pasado le manifesté que el presidente había transmitido su correspondencia con las autoridades alemanas a los Gobiernos, con los cuales el Gobierno de los Estados Unidos está asociado como beligerante, sugiriendo que, si estos Gobiernos estaban dispuestos a firmar la paz basada sobre los términos y los principios indicados, sus consejeros militares y los nuestros serían invitados a someter a los Gobiernos aliados contra Alemania los términos necesarios de un armisticio que protegiese plenamente los intereses de los pueblos en guerra y asegurase a los Gobiernos aliados el poder más amplio para salvaguardar y reforzar los detalles de la paz, a la que el Gobierno alemán había consentido, siempre que semejante armisticio parecía posible desde el punto de vista militar.

«Arch. Neg. ecl. extr.», n. 62.794, 63 mil 522.

##### 24. Envío de víveres a los campos de prisioneros franceses y a los departamentos invadidos.

En Mayo de 1915 recomendáronse dos propuestas a la solicitud del Papa, a fin de que obtuviese del Gobierno alemán las facultades correspondientes.

Pediase que las autoridades alemanas permitiesen no sólo los envíos individuales de paquetes y víveres a los campos de concentración de prisioneros franceses, sino también los víveres colectivos debidamente regulados.

El señor León Watine Darin propuso que Suiza organizase, a lo menos para alguna clase de víveres, el aprovisionamiento de los territorios franceses ocupados, en donde, en Mayo de 1916 un huevo costaba ya 1,25 liras. El señor Motia, presidente de la Confederación Helvética, mostróse dispuesto a interponer sus buenos oficios.

El Papa se interesó por ambas cosas cerca de los Gobiernos alemán y suizo. — 19 y 20 de Mayo de 1916.

El 27 de Mayo de 1916 el Gobierno inglés hizo saber a la Santa Sede que había autorizado al Comité de Socorros para Bélgica para que importase al Norte

aceptar. Por esta razón, deben reservarse para ellos la completa libertad sobre este asunto para la conferencia de la paz.

Entre las condiciones de paz estipuladas en su mensaje dirigido al Congreso el 8 de enero de 1918, el presidente declaraba que los territorios invadidos debían ser restaurados, evacuados y libertados.

Los Gobiernos aliados opinan que no debe permitirse exista duda alguna sobre lo que esta previsión implica. Con ello, comprenden que Alemania hará una compensación de todo el daño causado a la población civil de los aliados y a sus propiedades con las agresiones de Alemania por tierra, por mar y por el aire.

El presidente me ha ordenado, además, pedirle que notifique al Gobierno alemán que el mariscal Foch ha sido autorizado por el Gobierno de los Estados Unidos y de las demás potencias aliadas para recibir representantes del Gobierno alemán debidamente acreditados, y comunicarles las condiciones de un armisticio.

#### Crónica humorística

##### Liquidación de la guerra

Hemos entrado en pleno período de liquidación de guerras. La contienda europea ha entrado en el último acto. Como en el clásico coro de las tragedias griegas, ahora todo el mundo canta... No tardarán muchos días en celebrarse las conferencias de la paz.

«Pero no nos regocijemos demasiado, porque aún la tragedia puede tener epílogo».

Rusia, que ahora ha entrado en conversaciones diplomáticas con Alemania, tiene la palabra.

De todas maneras ya la guerra no puede durar, aunque, para que no nos alegremos demasiado pronto, dice un ilustre y sagaz diplomático japonés, el barón de Kistenko que será una paz precaria la que se firme. Solamente durará un año para tomar resullo. Después, volverá a empezar la danza macabra.

Quizá tenga razón el diplomático amarillo. Pueden ocurrir muchas cosas. Nadie está de acuerdo en nada. Los mismos aliados no se entienden. Unos dicen que la paz se ha de firmar en Belchite; otros, que en la ruleta de Monte Carlo... Los Estados Unidos quieren hacer de Austria-Hungría doscientas o trescientas naciones por lo menos. Francia por su parte preferiría una confederación de todos los países danubianos con el monopolio del pan de Viena y de sus célebres salchichas. Por lo que se refiere a Turquía unos desean entregar la Siria a Francia; otros, a los yanquis; Inglaterra desea internacionalizar a Constantinopla, pero Venizelos se opone, pues quiere agregarla a Grecia para dedicarla a la explotación de grandes fábricas de chilabas y de babuchas.

En cuanto a Servia, no está de acuerdo con Italia, pues la primera pretende una salida al Adriático, pero el general Díaz dice que eso es una salida de pié de banco o una salida... de teatro y que como se llama Armando armará la gorda si acceden los aliados.

Los albaneses, por su parte, quieren colocar en el trono a un príncipe de origen gallego, pero los italianos desean repartirse aquel territorio.

Y como después de la guerra balkánica sobrevino la segunda por no haberse puesto de acuerdo los vencedores, puede la guerra europea tener una segunda parte, con música y todo, aunque nunca se gundan partes fueron buenas.

EL DUENDE AZUL.

Tortosa 2-11-1918.

#### La Junta de Acción Católica

##### Acuerdos importantes

La Junta central de Acción Católica, en vista de las circunstancias porque atraviesa el país, ha tomado los siguientes acuerdos:

La gravedad y trascendencia de los acontecimientos que España presencia, han atraído la atención de la Junta central de Acción Católica, siempre dispuesta a poner todo su ahinco para la defensa de la religión y de la patria.

Las connotaciones que el mundo siente parece que relegan a segundo término las diferencias secundarias en los asuntos meramente políticos para dejar el primer puesto a las grandes contiendas sociales.

Las gigantescas luchas entre opuestas civilizaciones que se repiten en las horas críticas y solemnes de la Historia, se reproducen también ahora a nuestra vista, para disputarse la suerte de nuestra nación.

Las huestes de la impiedad, malogrando la coyuntura que la Providencia depara a España para reponer su riqueza exhausta y recobrar la paz social tan deseada, formulan su programa de persecuciones sectarias y odios mezquinos.

Frente a estos propósitos nefastos, la Junta central de acción católica, prescindiendo de las preferencias que se puedan sentir en la lucha internacional, atenta sólo a los supremos intereses, de la religión y de la Patria, indiferente a las discrepancias políticas que hasta ahora han dividido a los católicos y ante los peligros que a España amenazan, acuerda:

Primero. Expresar la inmensa satisfacción que la Junta y todos los católicos españoles sienten ante el patriótico movimiento de concentración de derechas.

Segundo. Excitar a todos los católicos españoles sin distinción de partidos políticos a que aunen sus esfuerzos en estos momentos críticos para la Iglesia, para el orden social y para la Patria, ofreciendo apoyo a cualquier Gobierno que defienda estos ideales de los ataques que les amenazan.

Tercero. Rogar a todos los católicos españoles que ante la conveniencia decisiva de la patria olviden las preferencias manifestadas en las luchas internacionales y releguen a segundo término diferencias puramente políticas para acudir a salvar a la sociedad española.

Cuarto. Encarecer a los directores de fuerzas sociales católicas, sean sindicatos, corporaciones, entidades y sociedades de cualquier especie, que estén apercibidos para tomar parte con denuedo en la campaña que de los católicos puedan exigir los peligros que amenazan a la patria.

#### El proyecto de presupuestos para 1919

El ministro de Hacienda leyó en el Congreso al proyecto económico para 1919.

La extensión que alcanza el resumen, nos obliga a publicar solamente las cifras generales del mismo.

Se autorizan para la totalidad de los servicios en el próximo año económico pesetas 2.176.156.684,79, distribuidos en los siguientes capítulos:

Obligaciones generales del Estado, pesetas 589.315.890'24.

Gastos de los departamentos ministeriales, 1.589.840.794'55.

Servicios temporales de Gobernación, Instrucción pública y Fomento, 32.324.166 para el primero, 18.092.650 para el segundo y para el tercero, 265.113.677'21.

Se calculan los ingresos para el Tesoro por diferentes conceptos en 1.597 millones 976.568'32 pesetas.

# A los soldados del reemplazo de 1918

## Substitución del servicio activo en Africa

### Ramón Vera y Gil Agente de negocios

Pone en conocimiento de los reclutas alistados en 1918 que hasta antes del sorteo, que se verificará el día de la concentración en las Cajas de Reclutamiento, podrán aquellos librarse del servicio activo en Africa, mediante los correspondientes sustitutos que dicha Agencia les contrate.

Para la formalización de los contratos y cuantos detalles deseen dirigirse a las oficinas de dicho agente.—Plaza de Alfonso XII, 5. pral. **TORTOSA**

# Reemplazo de 1918

Substitución del servicio de Africa, por la acreditadísima empresa en toda España de don Manuel Castanera, de Madrid; única casa que posee fincas, libres de carga alguna, en cantidad mayor de **setecientas mil pesetas**, las cuales garantizan a sus contratados el cumplimiento de sus contratos de Substitución de Africa.

Esta casa garantiza igualmente a sus contratados la reposición de las plazas de desertores e inútiles durante el año de responsabilidad que el Gobierno exige en sus Leyes.

Esta casa, a pesar de poseer fincas en garantía que no posee ninguna otra de España, no admite a sus contratados el importe de éstos hasta después de verificadas todas las substituciones en la Caja—Zona Militar—. A cuyo efecto los interesados podrán designar el Banco o Banqueros en que deseen hacer sus depósitos.

Dirigirse para ultimar las operaciones a don **Vicente Muñoz Mateu, Moncada, 17 (entresuelo) —TORTOSA**

En el articulado del proyecto, se autoriza al Gobierno para emitir Deuda, destinada: 1.º A retirar de la circulación, por conversión o reembolso, las obligaciones del Tesoro; 2.º A convertir, por conversión o reembolso, a elección de los tenedores, los títulos de la Deuda perpetua al 4 por 100 exterior estampillada; 3.º A convertir los títulos de la Deuda exterior que ha sido nacionalizada en España con arreglo al Real decreto de 30 de Marzo de 1915; 4.º A cubrir el déficit que resulte de la liquidación correspondiente al año de 1919, y 5.º A satisfacer los gastos de obras y servicios públicos que figuran con carácter temporal en el Presupuesto para 1919, y se lleven a cabo ajustándose al plan y condiciones que determinen las Cortes.

Para la reglamentación de estos servicios se presenta un proyecto de ley especial, en el cual se autorizan los créditos globales y se establecen condiciones para la ejecución de las obras.

## Santoral y Cultos

### SANTOS DE MAÑANA

La Dedicación de la Basílica del Salvador. Santos Teodoro, Orestes, Alejandro, mrs.; Eustolia, Sópatra, vgs.; Ursino, Agripino, obs.

La Misa y oficio divino son de la dedicación de la Basílica del Salvador, rito doble, segunda clase, color blanco.

CATEDRAL.—Misa conventual a las 9 y 1¼. Misa rezada a las once en la capilla de la Cinta. Por la tarde a las cuatro salve y procesión claustral; a las seis santo rosario y sabatina.

SAGRARIO y SANTIAGO.—Misa rezada a las siete y ejercicios del mes de almas.

SAN BLAS.—Misa rezada a las siete y media. Por la tarde a las 5 y 1½ mes de Almas.

REPARACIÓN.—Misas rezadas a las 5 3/4, 6 1/2, 7 1/4 y 8. Se expondrá a Jesús Sacramentado a las 6 1/2, y se reservará a las 8 1/2. Por la tarde a las cinco, y media exposición, a las seis y media santo rosario y reserva.

Apostolado de la Oración. ATENCIÓN GENERAL PARA EL MES DE NOVIEMBRE APROBADA Y BENDECIDA POR SU SANTIDAD

La vuelta a la Iglesia de nuestros hermanos separados

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES Rogaremos en especial para que nuestros hermanos separados vuelvan a la Iglesia.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA Trabajar por atraer a la Iglesia a nuestros hermanos separados.

## Crónica general

### Observatorio del Ebro

Día 8 de Noviembre de 1918 a 9 h.

Temperatura máxima de ayer 17°4;

tuvo lugar a las 13 h

Mínima de esta madrugada 11°3.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 763'3 a las 7 de hoy 766'0.

El viento reinante fué ayer del NNE y durante la noche ha sido del N.

NOTA Ayer cielo nuboso por la mañana y cubierto por la tarde y noche. Ligeras lloviznas por la tarde y esta madrugada.

Nota sísmica: Hoy 8 a 4 h. 51 m. 11 s. se ha registrado un terremoto muy intenso cuyo epicentro dista 9.540 Kilometros.

— Por la brigada municipal ha empezado a recogerse el barro de nuestras calles, que en algunas, como la del Seminario, era espeso, negro y pestilencial.

— Antes de celebrar el consejo provincial de Agricultura y Ganadería de Tarragona la sesión al efecto convocada, asistió la Corporación en pleno al sacrificio de la misa, que fué celebrada por el consejero, nuestro querido amigo el Rdo. D. José Querol, en la iglesia de San Juan.

— En todos los pueblos de la Plana decrece rápidamente la epidemia, pues ya sólo quedan pequeños focos que se van extinguiendo.

— En Perelló, Ametlla, Ampolla y Amposta el estado sanitario tiende a la normalidad, pues apenas se registran invasiones epidémicas.

Aprendiz Hace falta uno en la confitería de Francisco Gonzalbo, San Blas, 1 y 3.

— El río Ebro ha experimentado una regular crecida a consecuencia de las últimas lluvias, bajando sus aguas muy sucias y terrosas.

— Ha sido presentado en el Gobierno civil de Castellón, para su aprobación, el Reglamento por el que ha de regirse la sociedad «Centro Católico Obrero» de Almazora.

— No se han cubierto las bajas producidas por enfermedad y por fallecimiento entre las fuerzas de la benemérita de esta ciudad, con lo que es imposible que pueda atender a la vigilancia de una zona tan extensa como la de Tortosa. Urge, pues, que se aumenten sus efectivos, pues con el actual personal es imposible físicamente, a pesar de su celo, que puedan llenar tan importante servicio como les está confiado.

### Practicante de Farmacia

Se necesita uno en la farmacia de don Francisco Queralt, de esta; será bien retribuido. Inútil presentarse sin buenos informes.

— Los mercados de algarrobas y de arroces se hallan muy encalmados, pues apenas se hacen transacciones, notándose poca firmeza en los precios de estos últimos.

— Bajo la presidencia del señor Gobernador civil ayer se reunió la Junta provincial de Sanidad, tomando los siguientes acuerdos:

Contestar al telegrama del Rector de la Universidad pidiendo parecer sobre la apertura de escuelas, en el sentido de diferirla.

Comunicar a la citada autoridad la disminución de la epidemia en la provincia.

— Leemos con verdadera envidia: «En Olot se ha arreglado definitivamente el conflicto de la venta de huevos, habiéndose comprometido los negociantes a expenderlos en la población a tres pesetas la docena y en cantidad suficiente. Además, a las familias que tengan enfermos, se les servirá a razón de dos pesetas mediante la presentación de un certificado».

### Compra y venta de sacos usados y a pilleras

Para la confección de los mismos de R. Esperanzi.

Almacenes y despacho:

Consejo de Ciento 471.—BARCELONA

— El día 11 empezarán las clases y los exámenes en la Escuela Superior de Agricultura, de Barcelona.

— Si vuestros niños se vuelven pálidos, delgados, inapetentes, y sufren alternativas de diarrea y estreñimiento, es que la anemia o el raquitismo hacen su aparición.

Si el adulto sufre cansancio al menor trabajo mental, dificultad en coordinar las ideas, cefalalgia, insomnio, dolor lumbar y laxitud general, indicios son de que comienza en él la neurastenia.

Si ya en la cincuentena aparecen vahidos, zumbidos de oídos, flojedad en la memoria, es que la arterio-esclerosis empieza a dibujarse.

En todos estos casos, el Tónico GEVE por contener el fósforo asociado al iodo, dará admirables resultados.

— La Farmacia de turno para esta noche, es la de D. Juan Gamundi, Arrabal de la Cruz.

### ¡Alto a la gripe!

El bálsamo antiséptico que se desprende al disolverse una Pastillas KLAM en la boca es suficiente para evitar esta enfermedad.

Sesenta céntimos la caja en todas las Farmacias. Depósito en Tortosa: Farmacia de la Cruz Roja.

— Ayer por la tarde volvió a nublarse cayendo una ligera llovizna.

— Ha ingresado en el Tribunal Supremo el pleito incoado ante la sala de lo contencioso-administrativo por don José M.º Salvador y Vicente, contra la Real orden expedida por el Ministerio de Fomento de 4 de Julio de 1918, sobre corta de pinos en el monte denominado El Puerto.

### De sociedad

Se halla muy aliviada de la dolencia que la ha aquejado durante algunos días, la respetable señora D.ª Dolores Ravanals de Ferrater.

Hacemos votos por su completo restablecimiento.

## Junta Católica de Caridad

Constituida por el Ilmo. Sr. Obispo

CANTIDADES RECAUDADAS

(Continuación)

	Pesetas.
D. Bernardo Grego	500'00
D. José Ravanals	200'00
Un devoto del Sagrado Corazón	51'85
Una señora caritativa	10'00
Un tortosino ausente a la memoria de su hija	10'00
D. Augusto Arraut	10'00

(Continuará.)

## Desenvolvimiento de la crisis

Telefonemas de nuestro

corresponsal de Madrid

URGENTE a las 18'15 de ayer

### El señor Lacierva

El exministro de la Guerra al salir de Palacio ha dicho que ha aconsejado al Monarca que se constituya un gobierno a base de personas de prestigio, que tenga fuerza en el Parlamento suficiente para resolver todos los problemas pendientes. B.

URGENTE a las 19'5 de ayer

### García Prieto insiste de formar Gobierno

El marqués de Alhucemas al salir de Palacio dijo que vistas las dificultades con que tropezaba y no contando con el apoyo de Melquiades Alvarez y de las fuerzas liberales había aconsejado a D. Alfonso la formación de un Gobierno presidido por el Sr. Villanueva.—B.

## Ultima hora

URGENTE a las 8'5 de hoy

### MADRID

### ¿Se encargará Romanones?

Sábase que se ha encargado de formar Gobierno el conde de Romanones con la cooperación de D. Melquiades Alvarez aceptando íntegro el programa reformista.—B.

Telefonema URGENTE

recibido de Madrid a las 14'55

### El Sr. Besada.—Más consultas

Al salir de Palacio el ministro de Hacienda señor González Besada manifestó que su opinión era que los presupuestos son difícil de aprobar, pues necesitaban una amplia discusión, aconsejando al Rey que el gobierno que se forme haga unos nuevos presupuestos formularios.

Continuarán las consultas.—B.

Telefonema depositado a las

13'19 y recibido a las 15'11

### Sánchez Toca, dice

Este exministro conservador al salir de Palacio dijo:

—Voy a hacer una gestión.

—¿Formará usted gobierno?— ¡Déjronle los periodistas.

—No. Voy a hacer una gestión con los prohombres parlamentarios.

Créese lleva el encargo de formar gobierno.—B.

Conferencia telefónica celebrada

con Barcelona a las 16'40

### El estado de la crisis

Los periódicos decían que se había encargado al señor González Besada de formar ministerio, pero que han fracasado sus gestiones.

Ha circulado el rumor de que don Amós Salvador tenía el encargo de formar Gobierno con la aguiencia de García Prieto, conde de Romanones y González Besada, los cuales le prestarían su apoyo, así como también los mauristas y los regionalistas.

### Lo que dice la prensa

«El Imparcial» dice que la situación es grave y complicada y que la actual crisis puede ser de gravísimas consecuencias, pues el que se encargue de formar gabi-

nete carecerá de apoyo para desarrollar un buen programa de gobierno.

Como última impresión dice que se trata de constituir un gabinete estable, pues en los actuales momentos no convienen intimidades y que hay que apelar al patriotismo de todos para salvar la patria.

«El Sol» publica un artículo culpando al señor Maura de la actual crisis y acusándole de ser el responsable de todo lo que ocurrir pueda.

«El Debate» dice que el nuevo gobierno no tiene que ser de izquierdas, sino de derechas; un gobierno fuerte que no se arredre ante las vociferaciones y algaradas de los enemigos de la patria.

«El Universo» entiende que la situación no es difícil y que al patriotismo de los políticos españoles se atiene para salvarla del peligro que la acecha.

«El Liberal» dice que tiene que mirarse no solamente al exterior sino al interior; que las ideas democráticas son las que deben predominar sin temor al enemigo.

## Comentarios

Se hacen para todos los gustos. Hay quienes opinan que la crisis será una de las más laboriosas del régimen; por el contrario otros declaran que si los prohombres políticos dejaran a un lado sus miserias y ruindades partidistas en veinticuatro horas se hubiese podido resolver la crisis. Reina vehemente expectación.

## Bilbao

### A pique

El vapor «Cometa» de tres mil toneladas, que con cargamento de mineral se dirigía a Cardiff se ha ido a pique. Ignórase la causa. No ha habido víctimas.

## EXTANJERO

### Basilea

### Diplomático ruso

Han regresado a Rusia los representantes diplomáticos que se hallaban en Berlín.

### Paso de tropas

El general von Mackensen ha pedido el paso de sus tropas por el imperio austriaco.

## París

### La delegación alemana

Dice «Le Matin» que los parlamentarios alemanes von Hundel, von Wintergef, von Hinze y Moures han llegado al sitio designado para tratar con el mariscal Foch acerca del armisticio.

## Homenaje

Mr. Clemenceau en los pasillos del Senado ha dicho que ha tomado la iniciativa para el gran homenaje que se prepara en honor de los hombres que han conseguido el triunfo de la libertad y la justicia de los países aliados.

## Washington

### Elecciones

En las recientes elecciones han triunfado dieciséis republicanos para la cámara popular y uno para el Senado.

## Roma

### El consistorio

No se ha fijado fecha para la reunión del Consistorio. Se dice que el Nuncio de Su Santidad en España, Monseñor Ragonesi será nombrado Cardenal.